

# Chronique Locale ROUBAIX

**Aujourd'hui, lundi 30 décembre:**  
 Aujourd'hui, saint Babas; demain, saint Elyre.  
 Noël: Lever à 7 h. 46; coucher à 16 h. 01.  
 Lune: Dernier quartier le 29; pleine le 30.  
 Anniversaires du 30 décembre pour la Région Nord: Altération converti avec plein et nuageux en très nuageux avec averses de pluie déclinant vers 10 heures. Vent: Nord-Ouest, 7 à 8 mètres; pluie en pluie de 2 à 3 mm.

## L'ASSEMBLEE GENERALE DES ANCIENS COMBATTANTS BELGES

L'Assemblée générale des Anciens Combattants Belges s'est tenue hier matin, dans la grande salle de la Gare. Cette réunion, à laquelle assistaient de nombreux membres, revêtit une importance toute particulière du fait de la présence de M. Vandewille, avocat, président général de la Fédération des Anciens Combattants Belges, venu tout exprès de Bruxelles pour y assister.

Des honneurs furent rendus à M. Vandewille, M. Fauron, ancien député de Belgique, président d'honneur; Delon, président; Braqueur, vice-président; Gérard, président d'honneur; Catry, secrétaire général et Pardoux, secrétaire adjoint.

En ouvrant la séance, M. Fauron invite ses camarades à se lever et à garder une minute de silence à la mémoire de leurs morts. Il présente ensuite le rapport de M. Vandewille, président fédéral. C'est avant tout un combattant, dit-il, mais à côté du soldat il avait le philanthrope qui cherchait à atténuer les misères qui allaient atteignant, pendant et après la guerre, ses infortunés frères d'armes. Depuis trois ans, il est le président fédéral des Anciens Combattants. Toujours sur la brèche, il ne cesse de se dévouer pour la défense de tous les anciens combattants. Nous lui adressons aujourd'hui un hommage de reconnaissance et d'admiration.

**Discours de M. Gaston Vandewille.**  
 Le président fédéral, en prenant la parole, remercia M. Fauron des honneurs qu'il venait de lui adresser. Il a l'intention d'exposer devant l'Assemblée ce que la Fédération des Combattants Belges a fait et ce qu'elle fera pour ses membres. Lorsqu'il prit la présidence M. Vandewille, adressant les adieux de M. Vandewille, président fédéral, au personnel du Gouvernement, l'adoption du programme de la Fédération. Il demanda qu'une veuve avec un enfant touchât une rente de 1.000 francs par an, 3 francs par jour; qu'un ascendant dont un fils était tombé touchât 300 francs par an; qu'un veuf, un orphelin et enfin que la rente des cherrons de front soit multipliée par cinq.

L'adoption de ce programme n'alla pas tout seul. M. Vandewille retraça les nombreuses démarches qu'il dut faire pour obtenir enfin satisfaction sur quelques-unes des revendications présentées.

La Fédération ne perd cependant pas courage. Un nouveau et important programme sera présenté au cours de l'année qui vient à l'acceptation des pouvoirs publics. M. Vandewille exprime l'espoir qu'à la fin de l'année, il terminera en faisant un pressant appel auprès des membres présents pour qu'ils entreprennent une active propagande auprès de leurs camarades anciens combattants qui restent encore en dehors de la Fédération.

M. Vandewille remit ensuite la médaille de la F.N.C.B. à MM. Delon, P. Gérard, Braqueur et Ruffin et le diplôme d'honneur à MM. Fauron, Pardoux et Wyman en récompense de leur engagement à l'Association des Anciens Combattants Belges.

La parole est ensuite donnée à M. Delon, président de la section de Roubaix, qui se fait l'interprète de ses camarades pour remercier M. Vandewille de son beau discours et de l'exposé qu'il a fait de l'œuvre de la Fédération. Il profite de l'occasion qui lui est offerte pour exprimer la gratitude des anciens combattants à l'égard de leur président fédéral et donne à ce dernier pleins pouvoirs en ce qui concerne la présentation des revendications soutenues devant le Parlement par la Fédération dont il est le chef vénéré.

La réunion s'est terminée par la lecture des rapports moral et financier, qui furent adoptés à l'unanimité.

**HALLE FLIPO.** — Venez voir le plus beau choix de Biscuits de toute la région. Prix défiant toute concurrence. 30376

## LE BANQUET ANNUEL DE L'ASSOCIATION REGIONALE DES COMPTABLES

Dimanche, à 14 heures, au lieu au siège, Café Belle Vue, rue du Marché-Eclair, le banquet annuel de l'Association Régionale des Comptables. Cet important groupement, qui ne compte pas moins de trois cents membres, a marqué une fois de plus l'étroite union des adhérents, qui ont manifesté à cette occasion leur vive sympathie à l'adresse de ceux qui dirigent les destinées de la société avec un désintéressement des plus louables.

La table d'honneur se trouvait M. Willem, président, entouré de MM. G. Paschant, vice-président; M. G. Goethals et J. Boucquillon, adjoints; E. Dumortier, gérant de la Bulletin; Liagre, secrétaire; Ernest Lefebvre, trésorier; Dubucquois, Decotignies, Picavet, Duhamel, Delberghe, etc.

Après champagne, des toasts ont été portés par M. Willem, qui excuse d'abord MM. Nédoncel, le vénéré président d'honneur, retenu par un deuil; H. Lepoul, le sympathique président honoraire; Ruffelet et Vieil, avocats, absents de Roubaix. Merçi, dit-il, à la table d'honneur, et à qui j'exprime tout mon respect et toute ma reconnaissance pour les précieux conseils qu'ils nous donnent périodiquement avec leur habituel talent. Le président invite ensuite les sociétaires à se rendre chaque mois à la permanence établie actuellement au 57 de la rue des Fabriciens, où ils trouveront une bibliothèque accessible de leur donner tous renseignements utiles. M. Willem remercie aussi la Presse et adresse un souvenir ému à la mémoire des sociétaires disparus.

M. Goethals se dit très touché de la chaude sympathie manifestée aux conférenciers. Nous sentons, dit-il, que nous appartenons vraiment à la grande famille des comptables, qui a pris naissance en 1903 et contrairement à nous-mêmes, dit-il, plus l'union s'accroît en âge plus on la trouve renforcée. Votre association est d'une vitalité enviable parce que vous avez à votre tête des gens sympathiques, dévoués et désintéressés, surtout M. Willem, dont on connaît la grande modestie; l'association se compte que des membres d'une haute professionnelle et elle se termine en souhaitant une très prospère pour les membres de l'association et leurs familles.

M. Willem remercie M. Goethals pour ses bonnes paroles et profite de l'occasion pour adresser à M. Maurice Paschant sa récente nomination au grade de chevalier de la Légion d'honneur et lui donne l'accolade.

M. Robyn félicite les comptables de leurs travaux indispensables dans toute affaire commerciale et met en évidence le titre d'expert-comptable, dont le diplôme est d'une incontestable valeur. En terminant, M. Robyn, après avoir rappelé les faits de services qui ont valu à M. Paschant la croix de la Légion d'honneur et après l'avoir vivement félicité, rend hommage à ses collègues et à M. H. Lepoul, qui vient d'être élu membre du Tribunal de Commerce. Il porte la santé de MM. Nédoncel, Lepoul et offre ses meilleurs vœux pour l'année 1930 aux membres de l'association et à leurs familles.

Des vœux sont ensuite adressés au Comité, au journal, à la Presse et des félicités sont offertes à MM. Paschant. La soirée se continue par un concert intime.

## EN PREVISION DU NOUVEL AN. — LES GALERIES FRANÇAISES, Chemiserie, 26-30, rue de Lannoy, invitent leur fidèle clientèle à ne pas attendre les derniers jours pour faire leurs achats. Afin d'éviter l'embouteillage des vitrines de fêtes. Le plus grand choix de la région en Chemises, Cravates, Foulards, Gilets tailleur, Pull-Overs, Gants, etc. 30472

**DOMMAGES DE GUERRE.** — Les porteurs d'obligations municipales et titres assimilables insaisissables sont informés que la Banque Edouard-Vaillant, 48, rue des Armes, à Lille, est preneur de toutes quantités au taux maximum. Prêts garantis. 20088

## A la Caisse d'épargne

La réunion générale annuelle des administrateurs de la Caisse d'épargne de Roubaix aura lieu aujourd'hui lundi 30 décembre, à 18 heures, en l'hôtel de la Caisse d'épargne, 3, rue du Château. Il y sera donné lecture du rapport sur les opérations, touchant l'activité de différents services pendant l'exercice 1929.

**ETRENNES - NOUVEL AN.** — Achetez vos cadeaux utiles à LA VILLE DE ROUBAIX, 33 bis, rue de Lannoy, POUR HOMMES: le plus grand choix en Cravates, Foulards, Pull-Overs, BRETILLES. — POUR ENFANTS: toutes les fantaisies: Equilibrax, Manteaux, Kimonos, COSTUMES. — JOLIE PRIME POUR TOUT ACHAT. 30645

**UN COUP D'OEIL à l'étalage de la Librairie Hémar, 77, rue Saint-Antoine, vous fixera sur le choix de vos cadeaux. Un grand assortiment de portefeuilles pour fêtes, artistes, de portefeuilles, etc., etc., feront votre bonheur. 29339**

## L'ASSEMBLEE GENERALE DE LA MUTUELLE « LA FAMILLE »

Les membres adhérents de la Mutuelle « La Famille » ont tenu leur assemblée générale dimanche, à 11 heures, salle des Syndicats libres, rue Henri-Carette, sous la présidence de M. J.-B. Denis, président et M. E. Leriche, vice-président.

Malgré le mauvais temps, les adhérents étaient nombreux et on a enregistré la présence des délégués des sections éloignées, telles que Gondecourt, Cysoing, etc.

L'ordre du jour comportait: 1° L'élaboration des statuts de la Caisse primaire d'assurances sociales; 2° La Famille; 3° Le renouvellement des mandats du Conseil d'administration sortant et son extension numérique; 4° L'établissement d'un nouveau régime mutualiste calqué sur le système des Assurances sociales.

Après un exposé concis, présenté par le vice-président, l'assemblée a discuté ces différents propositions et s'est ensuite séparée après avoir reçu de M. Leriche d'intéressantes précisions sur le fonctionnement de la loi des Assurances sociales.

Nous exposerons prochainement le détail des modifications apportées aux statuts de la Mutuelle pour compléter les dispositions de la loi vis-à-vis des assurés sociaux et les étendra à ceux qui ne remplissent pas les conditions requises pour en bénéficier.

**ACHETEZ vos Cadeaux à LA VILLE DE ROUBAIX, 33 bis, rue de Lannoy, POUR HOMMES, le plus grand choix en Cravates, Foulards, Pull-Overs, BRETILLES. — POUR ENFANTS, toutes les fantaisies: Equilibrax, Manteaux, Kimonos, COSTUMES. JOLIE PRIME POUR TOUT ACHAT. 30645**

## LES FETES DE NOEL ET DU NOUVEL AN Dans le quartier de Fontenoy

Les enfants du quartier de Fontenoy étaient conviés hier à une vaste distribution d'objets de distribution organisée par le Comité officiel des fêtes de Fontenoy et grâce aussi à la générosité de son Comité d'honneur. Comme on le pense bien, les enfants ne boudèrent pas cette initiative et dès 14 h. la centaine scolaire de la rue Saint-Vincent de Paul — où avait lieu la distribution — était assailli littéralement par les petits bénéficiaires. Grâce à une organisation parfaite, tout se passa pour le mieux et, à la clôture, plus de 750 enfants avaient reçu jouets et objets utiles. Car le Comité n'avait pas seulement pensé à distribuer des jouets, mais aussi de nombreux livres: parades, robes, chapeaux, casquettes, tabliers, etc., etc., enfin de quoi venir — dans une certaine mesure — à toute une année d'usage.

On remarquera à cette distribution plusieurs personnalités dont MM. Vandewille, Braqueur, Delon et Charles Eggermont, du Comité d'honneur.

Ajoutons qu'une distribution de vin a été faite aux vieillards hospitalisés et qu'un Nouvel An, leur sera de nouveau distribué des coquilles et friandises.

Demain, mardi 31 décembre, grande séance de cinéma gratuite, à 14 h., offerte gracieusement par le « The Royal Leleu », rue de l'Alma (M. Visselaere, directeur-propriétaire). Se munir du billet d'inscription. A l'issue de la représentation, il sera procédé au tirage de deux cent cinquante lots de camaraderie, le Comité ayant organisé dimanche un magnifique arbre de Noël qui obtint un grand succès. La vaste salle de répétition, rue de Lannoy, était pleine à craquer et la plus joyeuse animation y cessa de régner.

Il y avait aussi une partie récréative qui ne fut pas la moins appréciée. C'est ainsi que l'on applaudit d'excellentes artistes dont MM. Maurice Leclercq, trompette virtuose; Decotignies, le fin comique et Miles Jeanne Vandeweyer, Marie-Thérèse Desprez et Micheline Debacquer.

Un résumé, excellente initiative dont il faut féliciter l'organisateur et notamment les dames patronesses: Lambin, Desmarter, Six, Dehem, Debacker, Vanderperron, etc., qui se dépensèrent sans compter et réussirent à mettre sur pied cette belle fête en moins de quinze jours.

## A la « Grande Fanfare »

Notre belle société la « Grande Fanfare » n'est pas seulement intéressante pour sa valeur musicale mais elle l'est aussi par la chaude camaraderie qui unit ses membres. Vouloir consolider encore ces liens de camaraderie, le Comité avait organisé dimanche un magnifique arbre de Noël qui obtint un grand succès. La vaste salle de répétition, rue de Lannoy, était pleine à craquer et la plus joyeuse animation y cessa de régner.

Il y avait aussi une partie récréative qui ne fut pas la moins appréciée. C'est ainsi que l'on applaudit d'excellentes artistes dont MM. Maurice Leclercq, trompette virtuose; Decotignies, le fin comique et Miles Jeanne Vandeweyer, Marie-Thérèse Desprez et Micheline Debacquer.

Un résumé, excellente initiative dont il faut féliciter l'organisateur et notamment les dames patronesses: Lambin, Desmarter, Six, Dehem, Debacker, Vanderperron, etc., qui se dépensèrent sans compter et réussirent à mettre sur pied cette belle fête en moins de quinze jours.

T. S. F. — Etrennes agréables. Lire annonce « E. B. Kiva Secteur ». 30473

## DEMANDE A LA MAISON SCRIPPEL-POLLET, 138, Grande-Rue, Roubaix

adjudication de nombreux Phonographes GRAMOPHONE n° 101 du prix de 1.000 francs. 30653

## Une belle réunion à l'Institut Professionnel

L'Association des Anciens élèves de l'Institut Professionnel a célébré hier, avec sa dixième année d'existence, sa fête annuelle. De nombreux anciens ont manifesté par leur présence l'attachement qu'ils conservent à l'Ecole qui les a formés. A 9 h. 30, M. l'abbé Lemaire, directeur de l'Institut, célébra la messe solennelle, au cours de laquelle M. l'abbé Lepiat, directeur de l'Association, prononça l'allocation de circonstance.

Après la messe se tint la réunion. Le trésorier, M. Guy Sixus-Lafame, établit la situation financière. M. Jules Chantaine, secrétaire, passa en revue les divers événements de l'année. Une communication du délégué municipal, M. Paul Trepoignant, fut suivie de la réélection partielle du bureau: M. Arthur Vandermersch fut réélu vice-président; M. Guy Sixus-Lafame, trésorier; MM. Trenteseaux, Lepoutre, Decourrières, Durieu, membres adjoints. Le bureau fut complété par l'élection de MM. Rousseau, Vanneche et Denée.

A midi 30 eut lieu le banquet. A la table d'honneur, entouré M. Nys, président, nous avons remarqué MM. les abbés Lemaire, Gambart, ancien directeur de l'Ecole et les professeurs de l'Institut. Durant le repas, M. l'abbé Lepiat félicita les anciens de la fidélité qu'ils témoignent à leur formation morale et professionnelle et celui de leur formation morale.

5 FRANCS pour seront offerts en décomptant l'annonce BOUCAU en 7<sup>me</sup> page. 29334

## Assemblée générale du Syndicat des Pêcheurs de Roubaix-Tourcoing

L'Assemblée générale annuelle du Syndicat des Pêcheurs de Roubaix-Tourcoing aura lieu dimanche 19 Janvier à 10 h. 30, salle des fêtes de la Brasserie des Ophéistes, place de la Gare, à Roubaix.

L'ordre du jour comporte: lecture du rapport moral par le secrétaire; l'exposé de la situation financière par le trésorier et le rapport des commissaires aux comptes; l'élection de sept administrateurs sortants et rééligibles; questions diverses. M. Léon Yager fera comme d'habitude, de la cause sur le pêche; il a choisi pour titre: « Conseils et réflexions du Père Laoule ».

A l'issue de la réunion, une tombola gratuite sera tirée entre tous les présents, porteurs de leur carte pour 1930. Les personnes désireuses de poser leur candidature pour le Conseil d'Administration, sont priées d'envoyer leur nom et adresse au siège du syndicat, 12, place de la Gare, à Roubaix.

# L'Arbre de Noël de la Fraternelle des Combattants de Wattrelos



LES TABLES SURCHARGÉES DE JOUETS ET DE LOTS UTILES

Comme chaque année, la Fraternelle des Anciens Combattants Wattrelois donnait hier, en la salle Delcroix, sa fête de Noël.

On sait qu'à cette occasion, une distribution de jouets, de friandises et d'objets utiles est faite aux enfants des anciens combattants. Elle nous permit d'admirer les longues files serrées des anciens combattants, accompagnés de leur famille, témoignant ainsi de l'importance et de la vitalité du groupement.

Unis comme au front, une grande partie des anciens frères d'armes, groupés sous le drapeau pacifique de la Fraternelle, voulurent assister à cette réunion de famille et se retrouver quelques instants dans la chaude camaraderie qui les anime tous.

L'exposition des lots tenait la moitié de la salle. C'est dire toute la sollicitude des do-

nateurs envers l'Arbre de Noël de la Fraternelle et la grande popularité de celui-ci.

Le local était trop petit pour contenir tout le monde et force fut au Comité de supprimer la partie concert. Un barrage dut être établi pour canaliser la circulation et, pendant plusieurs heures, les petits enfants virent recevoir avec enthousiasme le lot que le sort leur avait réservé.

Il serait injuste de ne pas mentionner, ici, l'activité de nos camarades de la fête desquels se trouve M. Hubert Cambry, le sympathique et distingué président, qui dispensa une grande partie de leur temps, pour le bonheur de leur anciens frères d'armes, sans y mettre aucun esprit de politique.

La Fraternelle adresse ses sincères remerciements aux généreux donateurs.

ministration, sont priées d'envoyer leur nom et adresse au siège du syndicat, 12, place de la Gare, à Roubaix pour le dimanche 12 janvier.

Les sociétaires sont avisés qu'ils peuvent dès ce jour retirer leur carte pour 1930. Cotisation annuelle: 5 francs. Droit d'entrée: 3 fr. pour les nouveaux adhérents.

Linge de Table. Léon Cuvellé, 73, r. Nain. 40310

**UN FEU DE PLANCHER**  
 Un commencement d'incendie s'est déclaré dans la journée de dimanche, chez M. Louis Delmaire, cafetier, 200, rue des Longues-Haies. Des charbons ardents étant tombés sur le plancher, celui-ci s'enflamma et bientôt le feu s'éleva de toutes parts. Les habitants de l'immeuble furent évacués par l'incendie et, à l'aide de seaux d'eau, réussirent à l'éteindre. Les dégâts sont néanmoins assez importants et se montent à 1.000 fr. environ.

On attribue ce commencement d'incendie à une fissure de la cheminée.

**ETRENNES.** — Le plus grand choix en Sacs de Dams, Portefeuilles et Porte-monnaie, Articles fumeurs, etc. GRANGE MARTELLE LUCIEN, 56, rue de Lannoy. LE MOINS CHER. 30471

**Dans les carreaux.**  
 Dimanche soir, M. Henri Lazuette ayant voulu avoir une explication avec M. Emile Vandempen, habitant rue et cour Bernard, 13, se vit interdire l'entrée de la maison. M. Lazuette se mit en colère et cassa les carreaux. La police fut avertie et les agents Delplaque et Vandenberghe arrêtèrent M. Lazuette. Il sera poursuivi pour bris de clôture.

**PAS DE SOUHAITS** sans une boîte garnie bonbons chocolat de chez Morelle, 5, G<sup>re</sup>-Rue, Rix. 30472

**CONSULTATION DE NOUVEAUX BUREAUX DE BIENFAITANCE.** — Les dames qui bénéficient de primes mensuelles d'alimentation sont informées que, pour le mois de janvier, les consultations de ces bureaux auront lieu les jours suivants: mercredi 3, jeudi 4, vendredi 5, samedi 6, dimanche 7, lundi 8, mardi 9, mercredi 10, jeudi 11, vendredi 12, samedi 13, dimanche 14, lundi 15, mardi 16, mercredi 17, jeudi 18, vendredi 19, samedi 20, dimanche 21, lundi 22, mardi 23, mercredi 24, jeudi 25, vendredi 26, samedi 27, dimanche 28, lundi 29, mardi 30, mercredi 31.

**RADIO-LOGE DU NORD DE LA FRANCE.** — Ce soir lundi, à 19 h. 30, au siège social, 55, rue du Marché-Eclair, cours de préparation militaire et instruction technique par M. Druet: Lecture au son, régime de service en raseau dirigé.

## NOUVEL AN BIJOUX CACAN

79, rue de Béthune — LILLE  
 CHOIX IMMENSE. — Prix exceptionnels.

## CROIX

**POUR LES VIEILLARDS DE L'HOSPICE.** — Que les fêtes de Noël de la Caisse d'épargne de Lille soient marquées par une œuvre de bienfaisance, tel est le vœu de la Commission des Croix. Elle a donc décidé de distribuer à tous les vieillards de l'hospice, à l'occasion de Noël, une somme de 10 francs.

**POUR LES VIEUX DE L'HOSPICE.** — M. et Mme Weyer-Nouwen à l'occasion de leur mariage: 60 fr. de cadeau.

**LA CONSULTATION DE NOUVEAUX BUREAUX DE BIENFAITANCE.** — Les dames qui bénéficient de primes mensuelles d'alimentation sont informées que, pour le mois de janvier, les consultations de ces bureaux auront lieu les jours suivants: mercredi 3, jeudi 4, vendredi 5, samedi 6, dimanche 7, lundi 8, mardi 9, mercredi 10, jeudi 11, vendredi 12, samedi 13, dimanche 14, lundi 15, mardi 16, mercredi 17, jeudi 18, vendredi 19, samedi 20, dimanche 21, lundi 22, mardi 23, mercredi 24, jeudi 25, vendredi 26, samedi 27, dimanche 28, lundi 29, mardi 30, mercredi 31.

## HEUREUSE FIN D'ANNEE

Il est offert actuellement au 100.000 CHEMISES DE PARIS un sac de parfum pour tout achat à partir de 50 fr. SUC-CURSALE DE LILLE: 79, rue Nationale.

## WASQUEHAL

**REPRISE DES TERRAINS COMMUNS AU OMETTRES.** — C'est à la date du 1er janvier prochain qu'il sera procédé à la reprise des terrains communs de Wasquehal. Les personnes intéressées sont priées de se rendre à la mairie de Wasquehal, le 15 décembre 1930, à 10 heures.

**LES FAMILLES INTERESSEES** sont invitées à se rendre à la mairie de Wasquehal, le 15 décembre 1930, à 10 heures, pour déposer leurs candidatures.

**REUNION DE LA COMMISSION ADMINISTRATIVE** de la Caisse d'épargne de Lille, le 15 décembre 1930, à 10 heures.

## NOUS RAPPELONS A NOS LECTEURS

que les annonces peuvent être remises chez M. FULP, rue de la Gare, 12, à Lille. 21558

**CHIFFRE D'AFFAIRES.** — Vendredi 9 janvier, de 9 à 11 h. 30 et de 14 à 16 h. à la Mairie, paiement de la taxe sur le chiffre d'affaires pour les commerçants payant mensuellement et à forfait. On pourra également les licences de débits de boissons et les contributions sur automobiles.

**REUNION DE LA COMMISSION ADMINISTRATIVE** de la Caisse d'épargne de Lille, le 15 décembre 1930, à 10 heures.

**AVIS AUX MUTILES.** — Les mutiles de guerre âgés de moins de 30 ans d'invalidité et dont le nom figure sur la liste de la Mairie, qui n'ont pas encore demandé à la Mairie, le guichet, l'échéance de leur carte d'invalidité, sont priés de se rendre à la Mairie, le 31 décembre 1929, à 15 heures, à la Mairie pour le quartier de Fontenoy. Cette du Caprou aura lieu exceptionnellement le 26 mercredi (8 janvier), en raison du nouveau calendrier.

**PETIT BEURRE DESERT**  
 Création GESLOT-VOREUX 20406

## WATRELOS

**Une réunion socialiste**  
 En vue de former une section d'anciens combattants, intitulée « Anciens Combattants Républicains », un comité a été organisé, samedi 20 décembre, en la salle de la mairie, sous la présidence de M. André Chateleyn, à laquelle assistèrent environ 80 personnes. M. D. Dubrun fut élu président, M. Tour à tour, MM. D. Dubrun, M. André Chateleyn, M. J. Bardies et M. Leman, prirent la parole. Personne ne s'est présenté pour la contradiction et il n'y eut aucun incident.

**LIQUEUR CORDIAL-MÉDOC**  
 LANNON

**AVANT D'ACHETER vos cadeaux** pour fêtes, voyez le grand choix de la Maison Charles D'ARNAIS, 24, rue de Lannoy, en librairie, papeterie, articles fantaisies et pour fumeurs: pipes et fruits artificiels, cartes postales, jouets, Mécano et pièces détachées. 29402

**ASCC**  
 La Journée démocratique

Sous la présidence de M. André Chateleyn, les délégués cantonaux du Parti démocratique populaire se sont réunis tout d'abord hier matin, à Châteaufort, à 9 h. 30, à la Maison commune.

M. Henri Lazuette, secrétaire cantonal, lut sur l'activité du groupe un rapport qui fut suivi d'échanges de vues sur l'organisation et la propagande.

M. G. Arbaud développa la question de la régionalisation. Un nouvel échange de vues suivit entre MM. Vieiloffon et Sabatier.

Après quoi, un dîner en commun fut servi, auquel assistèrent les délégués cantonaux du Parti démocratique populaire et les délégués du Parti communiste. M. Henri Lazuette présenta l'orateur, M. Robert Corailleur, porte-parole du parti.

L'orateur, avant d'entreprendre l'exposition du programme de son parti, fit la critique des diverses factions qui semblent plutôt favoriser le désunion entre Français. Il rappela le terrain à la guerre sociale et par le fait, à la mésemploie internationale. L'orateur développe son point de vue en ce qui regarde l'ordre et parallèlement la justice, depuis les rapports d'ouvrier à patron jusqu'à ceux des militaires entre eux.

Ses très généreuses théories en faveur de la participation des classes, basées sur les idées de justice décalant de la liberté et du droit commun, lui ont valu maints applaudissements.

Il a été décidé d'être un socialiste ou un communiste blanc. Non son parti, déclare-t-il, procède politiquement du programme suivant: Démocratie, d'où justice sociale; Républic, d'où régime de liberté.

M. Lazuette a même n'appelle-t-il pas des réformes. Il faut, dit le conférencier, adapter aux temps présents la devise constitutionnelle de 1875 et créer pour les travailleurs des assemblées professionnelles avec droit d'initiative législative, ce qui pour les prolétaires donnerait un caractère international à leur cause et porterait plus d'efficacité leurs doléances légitimes.

Après une image du parlementaire, spirituellement dessinée, M. Robert Corailleur, pacifiste convaincu, affirme la possibilité d'une entente internationale limitée par le temps, par un patriotisme clairvoyant dont il se réclame. Il se montre aussi partisan absolu du vote des femmes et du vote familial.

Il termine en exaltant, en ce temps de Noël, « M. patre sur la terre aux hommes de bonne volonté ».

**Un contradictoire socialiste**  
 Quand l'orateur que recueillit M. Corailleur se fut apaisé, M. Brodel, socialiste, vint à la tribune apporter la contradiction.

Après avoir rappelé les différents points de vue des deux orateurs, le socialiste des délégués populaires, il rapela les divergences qui les éloignent. D'abord sur le vote familial, sur le sursalarié et sur la collaboration des classes, vain mot prétexté le citoyen Brodel, car quoi qu'il en soit et presque nécessairement, il n'y a jamais eu, assés-t-il, que la lutte entre les classes.

Il prétend que d'après les récents votes des démocrates populaires à la Chambre, il vaut mieux pour les prolétaires voter par parti socialiste la défense de leurs intérêts.

Il conclut, lui aussi, sur l'évocation vibrante d'un Noël de paix, mais il semble que pour le chanton le conférencier et le contradicteur n'aient pas le même hymne.

M. Corailleur répliqua que le socialiste ne peut refuser rapidement les principaux griefs mis en avant contre lui par M. Brodel.

La conférence avait intéressé tout l'auditoire et la contradiction avait été courtoise, la réunion, qui se termina vers 19 heures, s'était déroulée dans le plus grand calme, interrompue parfois par les nombreuses explosions de sympathie qu'éveillait l'orateur.

## TOUFFLERS REUNION DU CONSEIL MUNICIPAL

Le Conseil municipal s'est réuni sous la présidence de M. Verdier, maire. Douze conseillers sont présents.

Le procès-verbal de la dernière réunion est adopté après observation de M. Deronbaix, qui demande de modifier le nom de conseil; qui propose la distribution de friandises à l'occasion de la fête des allumettes et la demande de réparation de l'hospice, soit M. Deronbaix.

**Révision des listes électorales.** — M. Loridan est nommé délégué pour la révision des listes électorales: 1930, et MM. Brygo et Léon Droussy sont désignés pour l'examen des réclamations.

**Forçures scolaires.** — M. Comby, libraire, à Lille, est déclaré adjudicataire des fournitures scolaires en 1930 et 1931. Maire est autorisé à passer une commande d'urgence.

**Bail de la Coopérative.** — Par lettre en date du 23 octobre 1929, la Coopérative de consommation de Toufflers demanda le renouvellement de bail de son local appartenant à la commune.

Le Maire expose que le renouvellement de bail ne peut se faire, qu'il est nécessaire dans le cas de la Coopérative.

Le Conseil municipal, après avoir entendu la lecture de la lettre de la Coopérative, exprime le regret que le bail de la Coopérative ne puisse être renouvelé.

Une diemension est prise en considération: M. Deronbaix demanda la lecture de la donation et de son annexe.

Le Maire est donné et M. Deronbaix déclare n'avoir jamais été au courant de l'existence d'annexe et qu'elle n'a pas été cotisée au Conseil municipal.

M. le Maire donne alors lecture de la délibération du 26-27-28 novembre 1929, qui autorise la vente de la cause à été adoptée. En conséquence de ce, l'Assemblée regrette de ne pouvoir donner satisfaction à la Coopérative.

**(A suivre.)**

## TOURCOING

**Aujourd'hui, lundi 30 décembre:**  
 Hôtel de Ville: Bureaux ouverts au public de 9 à 12 h. et de 14 à 17 h.  
 Caisse d'épargne: 9 à 12 h.  
 Etablissement Municipal de Bains: de 9 à 11 h. 30 et de 14 à 16 h.  
 Bibliothèque Communale: de 10 à 12 h. et de 14 à 15 heures.

## Assemblée générale et arbre de Noël de la Société mutuelle des Médailles d'honneur et du travail

La Société Mutuelle des Médailles d'honneur et du travail a tenu dimanche à 10 heures, dans la vaste salle de l'Hippodrome de Tourcoing, son assemblée générale et même temps qu'elle avait organisé son bel arbre de Noël.

M. Ed. Masurot-Battre, président, entouré de nombreuses personnalités, parmi lesquelles on notait: MM. Thauve, onal de Belgique; J. Masurot, président des Amis de Tourcoing; J. Lemaire, administrateur délégué du Consortium de l'Industrie Textile; Desbarbats, président du Cercle des Sous-Officiers; G. Maes, président des Jeux Populaires; Cateau, représentant des Médailles de Roubaix, etc.

Aux côtés du Président d'honneur se trouvaient MM. Masurot, vice-président d'honneur; J. Flament, membre bienfaiteur; Delcroix, président actif; Deleplaque, secrétaire général et tous les membres de la Commission de la société.

Plus de 1.100 médaillés assistaient à cette importante réunion, dont l'ouverture avait été quelque peu retardée par une malencontreuse panne d'électricité.

Après l'exécution de la « Marseillaise », par l'Harmonie de la Croix-Rouge, M. Ch. Delattre, donne la parole au secrétaire général pour la lecture du procès-verbal de la réunion générale précédente. Puis, après un souvenir aux morts, le Président passe en revue les derniers événements.

Il remercie tout d'abord les nombreuses personnalités présentes, de l'intérêt qu'ils portent aux médaillés puis examinant la marche de la société, il constate avec plaisir les progrès réalisés: 195 nouveaux membres en 1929, 19.700 francs d'indemnités au décès payés en un an; 26.020 fr. d'allocations mensuelles réglées et une situation en caisse de 48.413 fr. 72.

Tout cela est permis grâce à la générosité des membres bienfaiteurs, notamment du Consortium de l'Industrie Textile qui, à lui seul, a doté l'arbre de Noël d'un don de 7.000 fr. et a versé au cours de l'année, une somme de 73.379 fr. Four tant de générosité, les médaillés adressent leurs plus chaleureux remerciements à M. D. Ley et à tous les donateurs.

Le Président termine en adressant à tous les meilleurs vœux pour 1930.

M. Fremaux expose ensuite la situation financière de la société, les chiffres suivants: Recettes, 194.018 fr. 57, dont 73.379 fr. du Consortium; 15.000 fr. des membres d'honneur, 22.107 fr. des membres actifs et 33.028 fr. 17 de réserves à la Caisse d'Epargne.  
 Dépenses: 116.504 fr. 88.

## DECLARATIONS DE M. LEY A PROPOS DES ASSURANCES SOCIALES

M. D. Ley, administrateur délégué du Consortium de l'Industrie Textile, a pris la parole à l'assemblée de l'importante question des Assurances sociales et des intentions du Consortium et des patrons de Roubaix-Tourcoing au point de vue de cette loi.

Il souligne l'importance des pourparlers engagés ces jours-ci avec le Ministère du Travail.

« Jusque-là, la loi des Assurances Sociales, éminemment sociale, a le tort d'être embarrassée d'un fatras de formalités qui a soulevé des protestations, indignités d'ailleurs, des médecins, de la mutualité, etc. »

« Le Consortium a été mis en tête d'apporter des suggestions et a voulu lui, prendre ses responsabilités. Sans hésiter devant les sacrifices à faire, nous recommander ceux qui ont fait la prospérité de la ville, il a été au Gouvernement: « Cette loi, nous en ferons notre affaire. »

« L'orateur affirme qu'il peut faire fonctionner les assurances sociales sans avoir recours à la participation des ouvriers. »

« Nous aurons qu'il est inutile de prélever sur les salaires des ouvriers, car les ouvriers ont des salaires qui ne sont